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聽臺東野溪說海廢

因
為關心溪流水泥化問題，荒野臺東分會成

立野溪調查小組，沒想到走入一條條溪流，

除了工程造成的破壞令人心傷，處處散落和堆積

的各式廢棄物，更是令人訝異Ȅ

當踏查一條東海岸野溪時，我們會從台 ĲĲ

線出發，沿溪走到出海口，再一路往上溯Ȅ抵達

出海口時，花大約半小時，撿拾出海口的廢棄物

並進行紀錄，溪流中遇見較為特別或較為大量的

廢棄物也會紀錄下來，雖然每次撿拾的範圍並不

非常大，但自開始調查至今，也留下了一些些可

供參考的數字Ȅ目前紀錄了七條野溪出海口的海

廢，都是位於臺東縣東河鄉境內Ȅ

在臺東的野溪和海岸，我們發現了什麼廢

棄物呢？廢棄物多集中在海岸，或者是橋下Ȅ集

中在海岸很好理解，因為溪水自上游一路往下帶

的垃圾，以及海浪帶來的垃圾；集中在橋下，尤

文、圖／莊詠婷Ȟ荒野臺東分會秘書ȟ

其是非主要幹道的小橋，則是人為刻意棄置，趁

四下無人，開車載著垃圾往橋下一拋是多麼的方

便Ȅ於是我們在幾個小橋下都發現袋裝的大包垃

圾ȃ甚至家具，這些大袋大都破裂，垃圾散布在

溪中及邊坡，包含許多飲料杯ȃ塑膠袋及餐盒Ȅ

若加以細看內容，說不定便可揪出垃圾主人Ȅ

出海口廢棄物的種類，跟溪流兩岸及海岸的

人類活動有關Ȅ如同在溪中發現的垃圾多是生活

垃圾ȃ或者也可能是來自民宿及餐飲業的垃圾，

在七個出海口海廢紀錄中，加總數量最多的是

ȶ塑膠袋ȷȞĲķĳ個ȟȃ第二是ȶ保特瓶ȷȞĲĲĴ

個ȟȃ第三是ȶ其他飲料瓶與食物容器ȷȞĶĸ

個ȟȃ第四是ȶ外帶飲料杯ȷȞĶĶ個ȟȃ第五是

ȶ漁網與繩子ȷȞĵĵ個ȟȄȶ生活垃圾與遊憩行

為ȷ的垃圾佔了最大的比例ȞĶĸ9 個ȟ，其次為

漁業與休閒釣魚Ȟĸı個ȟȄ

大部分垃圾很明顯是到海岸從事遊憩活動的

民眾留下，廢棄物會從海岸一路蔓延到進出海岸

的小路，也常見就地焚燒垃圾的痕跡，我們空有

美麗海岸，卻不懂如何愛她Ȅ從海洋取得食物的

贈予，那麼維護海洋的健康，應是釣客和居民的

義務；大家都愛看海，遊客到美麗的海岸遊玩，

心靈大受撫慰，怎忍心一轉頭，就翻臉似的丟垃

圾糟蹋海岸？餐飲或民宿業者也可以想想，該如

何減少製造塑膠垃圾ȃ以及教育遊客，讓我們可

以以我們的海岸為傲，畢竟美好的自然資源才是

觀光的基礎Ȅ

親自淨灘可親眼證見，塑膠會在陽光照射下

剝離成碎片，肉眼可見輕薄的塑膠袋碎裂成宛如

風化的沙屑，它們將會繼續形成奈米尺寸的微塑

膠Ȅ遊客或釣客應該想想，若這樣繼續下去，來

到這兒，釣到的魚吃進的魚，很大機率都是吃著

奈米塑膠長大，但我們無法察覺，悄悄地，讓人

的全身慢慢被入侵Ȅ

除此之外，有一個我們難以去計算數量及重

量的項目，便是營建廢棄物Ȅ在東部經過一些鄉

間小道，很容易會見到偏僻野地ȃ荒廢耕地ȃ或

者山谷，被傾倒營建廢棄物Ȅ加上近幾年東海岸

農舍飯店增多ȃ工程建案增多，這類廢棄物的數

量也快速增長Ȅ營建廢棄物清運至集中處理場，

一噸約需要支付 ĳĶıı 至 Ĵııı 元的費用；但不

肖業者只要找個人煙稀少的地帶就可以解決了，

這在東部很容易找，倒了就跑Ȅ當我們看見就直

接地倒在海岸邊的小山高的廢棄物ȃ以及出海口

滿滿的營建廢棄物，還是會忍不住歎息和憤怒，

這些東西只要一場大雨，就直接入海了Ȅ

在新橋溪出海口，有著非常大量的破碎橘黃

色泡棉，是建材的構成物，再往上的河道，看見

更大塊的泡棉，顯見是由中上游被沖至下游，堆

積在出海口；在都蘭溪出海口，目睹一輛沒有車

牌的卡車，傾倒整車營建廢棄物後快速離去，傾

倒點是一處尚未劃定公有土地管理機關的三不管

地帶Ȅ

溪海廢棄物的問題，除了荒野一直在做，從

全民教育著手，鼓ᓿ淨灘ȃ推廣減塑生活等，公

部門更應積極跟民間團體互動，提出因應策略，

例如去思考如何有效列管ȃ追蹤建築拆除工程；

如何輔導ȃ鼓ᓿ或限制業者，去減少一次性廢棄

物的製造和使用，如果我們真的愛海洋母親，每

一個人都可以在自身的生活中和工作中，去找到

為她行動的機會Ȅ

 溪中一袋袋的垃圾

 都蘭溪口的建築廢棄物

 泡棉海岸 出海口海廢紀錄

醫療／個人衛生用品／抽菸 

漁業與休閒釣魚

生活垃圾與遊憩行為
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